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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Aseguran 115 mil armas en una década; mayoría, de EU 
De acuerdo con documentos, desde territorio estadounidense se provee armamento a los 
cárteles; el diagnostico se realizó antes de que México demandara a fabricantes 

 
Se esfuman 473 mil 795 mdp de las afores 
Podrían terminar este año en números rojos 

 
Es CDMX destino para delincuentes 
Trafican droga hasta en Metro, revela informe 

 
Ebrard: La DEA, una generadora de crisis en la relación con EU 
Entrevista. Se declara con la conciencia tranquila sobre la L12 porque la obra la hacen los 
ingenieros, no el Jefe de Gobierno; espera una “encuesta seris” para la sucesión 

 
FMI: “Lo peor está por venir en la economía global” 
Teme una recesión en 2023 por la carestía y desaceleración 

 
FMI, con mucha cautela sobre PIB de México 
Informe. Mantiene un escenario de bajo crecimiento para 2023: 1.2% anual 

 
México afronta un futuro económico incierto por su cercanía a EU: FMI 
Su pronóstico de PIB, de 1.2% para el 2023 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Empleo informal y migración evitaron estallido social durante 
neoliberalismo: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/11/politica/empleo-informal-y-migracion-
evitaron-estallido-social-durante-neoliberalismo-amlo/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseveró que durante el periodo 
neoliberal hubo dos válvulas de escape que evitaron un estallido social: el 
empleo informal y la migración. Ambas surgieron debido al desinterés de 
los gobiernos de esa etapa por impulsar la producción agrícola, por 
pretender consumir desde el exterior lo que se necesitaba, evadir la política 
industrial, abandonar la actividad productiva, desalentar la inversión 
pública, entre otras. “Por eso creció tanto la economía informal, quiero 
decirles que la gente nos salvó de una crisis mayor, el país estaba en 
decadencia, pero hubiese habido un estallido económico, social, político, de 
mayores dimensiones, fue terrible lo que sucedió, pero eso se les olvida a los 
conservadores. En vez de ofrecer disculpas y ser autocríticos y no caer en la 
autocomplacencia, en vez de eso se les olvida de que si no ha sido por la 
gente que empezó a buscarse la vida como podía, a salir a vender a la calle 
y esa economía fue la que permitió estabilidad”. 
 
“La DEA, una generadora de crisis en la relación con EU”: Ebrard  
https://www.milenio.com/politica/marcelo-ebrard-dea-generadora-crisis-relacion-eu 
Ciudad de México. - El 19 de noviembre de 2019, Marcelo Ebrard Casaubón 
se paró, como muchas veces, en el estrado presidencial. Vestía una 
gabardina negra, pero a diferencia de su habitual soltura, esa mañana 
carraspeó y pasó saliva ante la mirada atenta de su jefe. El canciller estaba 
experimentando uno de los momentos más complicados de su carrera 
política. “Lo que está defendiendo México es un principio. La persona va a 
ser sujeta a una investigación en México, para eso se pidió a Estados Unidos 
toda su evidencia. No existe el escenario de impunidad, sería muy costoso 
haber optado por tener esa conversación y lograr que se desestimaran por 
primera vez en la historia los cargos contra un secretario de Estado. Sería 
casi suicida”, dijo frente a los reporteros que acudieron a la conferencia 
mañanera. Lo que lo alteraba públicamente, y solo los cercanos sabían, era 
que unos días antes había vivido la peor crisis desde que llegó a la Secretaría 
de Relaciones Exteriores (SRE). 
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Oposición en Senado presenta acción de inconstitucionalidad 
contra reforma que traslada GN a Sedena  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/oposicion-en-senado-presenta-accion-de-
inconstitucionalidad-contra-reforma-que-traslada-gn-sedena 
El bloque de contención en el Senado presentó ante la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) una acción de inconstitucionalidad para 
impugnar la reforma a cuatro ordenamientos legales que incorpora la 
Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 
Miguel Ángel Mancera Espinosa, coordinador de la bancada del PRD, 
informó que los tres senadores de su grupo parlamentario, Juan Manuel 
Fócil, Antonio García Conejo y él, entregaron las firmas correspondientes, 
con las que se interpuso la acción de inconstitucionalidad ante la SCJN. 
El exjefe de gobierno de la Ciudad de México destacó que este recurso está 
sustentado en que "resulta inconstitucional esta adscripción, la adscripción 
de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional en todos los 
considerandos y todos los temas que tienen que ver con el mando, con la 
parte administrativa y todo esto que no coincidimos. No estamos de 
acuerdo y obviamente no es el espíritu que tiene la Constitución, es 
contrario a lo que mandata la Constitución". 
 
Acotan descuentos a partidos desde el INE; diputados envían 
minuta al Senado  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/acotan-descuentos-a-partidos-desde-el-ine-
diputados-envian-minuta-al-senado/1545351 
Con 466 votos a favor, uno en contra y 27 abstenciones de Movimiento 
Ciudadano, el pleno de la Cámara de Diputados disminuyó de 50% a 25% el 
tope de reducción de las transferencias públicas que reciben los partidos 
políticos cuando deban pagar una multa. Se trata de un cambio que 
disminuye a la mitad las penalizaciones que aplica y sancionan los 
consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) y los magistrados del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Al defender la 
reforma, los morenistas aprovecharon para cuestionar al árbitro electoral. 
La actual regulación que permite al INE retener por el pago de las sanciones 
impuestas hasta un 50% de las ministraciones que reciban los partidos, es 
imposible para que sea efectiva la equidad política entre los partidos”, 
sostuvo el diputado Hirepan Maya (Morena). 
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El dictamen, enviado a los senadores para que continúe el proceso de 
aprobación, modifica los artículos 456 de la Ley General de Instituciones y 
Procedimientos Electorales, y 23 de la Ley General de Partidos Políticos. 
 
Morena va por concesiones de aerolíneas para Ejército y Marina  
https://www.milenio.com/politica/morena-va-por-concesiones-de-aerolineas-para-ejercito-
y-marina 
Ciudad de México. - El grupo parlamentario de Morena en la Cámara de 
Diputados presentó una iniciativa de reformas a la Ley de Aviación Civil para 
abrir la posibilidad de otorgar concesiones de transporte aéreo nacional a 
las secretarías de Defensa Nacional y de Marina. La legislación vigente 
establece para prestar el servicio público de transporte aéreo nacional 
regular se requiere concesión y esta “sólo se otorgará a personas morales 
mexicanas”. La propuesta suscrita por el legislador morenista Omar Enrique 
Castañeda prevé adicionar el artículo 9 de la Ley de Aviación Civil para 
enlistar a las fuerzas armadas como eventuales concesionarias de 
aerolíneas. “Se requiere de concesión que otorgue la Secretaría (de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes) para prestar el servicio 
público de transporte aéreo nacional regular. Tal concesión sólo se otorgará 
a personas morales mexicanas y empresas paraestatales, incluyendo la 
participación de aeronaves de la Secretaría de la Defensa Nacional y la 
Secretaría de Marina”, señala el proyecto. 
 
Agarran dinero 'abandonado' y lo dan... ¡a Guardia Nacional!  
https://www.reforma.com/agarran-dinero-abandonado-y-lo-dan-a-guardia-
nacional/ar2484915?v=4 
Ciudad de México. - El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó una reforma 
para disponer de recursos abandonados en las instituciones financieras y 
destinarlos a la Guardia Nacional. El dinero abandonado podría superar los 
10 mil millones de pesos, provenientes tanto del crimen organizado como 
de particulares que no lo han reclamado. 
Morena ofreció primero que el 70 por ciento de los recursos fueran para los 
municipios y 30 por ciento a las entidades federativas, pero de última hora 
el coordinador, Ignacio Mier, cambió la propuesta para que la Federación se 
quede con el 45 por ciento de los recursos. Dijo que el dinero se destinaría a 
la Guardia Nacional, la cual ya está adscrita a la Secretaría de la Defensa 
Nacional.  
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Ponen jueces freno a plan piloto de la SEP  
https://www.reforma.com/ponen-jueces-freno-a-plan-piloto-de-la-sep/ar2485012?v=2 
Ciudad de México. - Dos jueces federales suspendieron, por tiempo 
indefinido, el programa piloto para aplicar en 960 escuelas el nuevo Plan de 
Estudios de la Secretaría de Educación Pública (SEP) para preescolar, 
primaria y secundaria, durante el ciclo 2022-2023. Martín Santos, juez octavo 
de Distrito en Materia Administrativa, concedió el 5 de octubre una 
suspensión definitiva en el amparo 1606/2022, mientras que Francisco Javier 
Rebolledo, juez Sexto de Distrito, hizo lo propio este lunes, en el amparo 
1457/2022. Ambos amparos fueron promovidos por la asociación civil 
Educación con Rumbo, que impugnó el nuevo plan de estudios por la falta 
de consulta previa a las organizaciones de padres de familia, entre otros 
temas. Las suspensiones definitivas serán impugnadas por la SEP mediante 
revisiones ante tribunales colegiados, pero no hay garantía de que serán 
resueltos antes de fin de año, y mientras tanto, el Gobierno tiene que acatar 
la orden de no aplicar el programa piloto. 
 
Se esfuman 473 mil 795 mdp de las afores  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-esfuman-473-mil-795-mdp-de-las-
afores/1545348 
Ciudad de México. - Las Administradoras de Fondos para el Retiro (afores) 
perdieron 200 mil 653 millones de pesos en septiembre, y el acumulado 
este año ya es de 473 mil 795 millones. Para Iván Pliego, presidente de la 
Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro, 2022 pinta para ser 
uno de los peores años en rendimiento. Si las tendencias con la volatilidad 
existente se mantienen, no es descabellado esperar que se termine en 
números rojos”, dijo. Bernardo González, presidente de la Asociación 
Mexicana de Afores, explicó que las minusvalías responden al contexto 
internacional de alta volatilidad de los mercados financieros, así como a los 
incrementos de tasas de los bancos centrales desencadenados por las altas 
inflaciones en el mundo. Aclaró que este desempeño temporal de las 
afores no tiene efecto inmediato en los recursos de los trabajadores, puesto 
que a largo plazo siempre se está ganando dinero para los trabajadores. 
No obstante, Pliego indicó que 70 mil trabajadores podrían retirarse este 
año y los afectarían las minusvalías. 
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Estados y ciudades adeudan 36 mil mdp a la CFE  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/estados-y-ciudades-adeudan-36-mil-mdp-la-cfe 
Un total de mil 528 municipios, las 32 entidades federativas y las 16 alcaldías 
de la Ciudad de México le adeudaban, al cierre de julio pasado, 35 mil 892 
millones de pesos por energía eléctrica consumida y no pagada a la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE). De acuerdo con información 
entregada a EL UNIVERSAL vía la Plataforma Nacional de Transparencia, 93 
municipios del Estado de México y las 16 alcaldías de la Ciudad de México 
son los principales deudores de la CFE, pues juntos representan un rezago 
en el pago del servicio equivalente a 7 mil 435 millones de pesos, es decir, 
casi 21% del adeudo total. De los 15 municipios con mayor morosidad, 10 
pertenecen al Estado de México y la lista la encabeza Ecatepec de Morelos, 
con mil 547 millones de pesos. Ixtapaluca, Chicoloapan, Texcoco y La Paz, 
también en territorio mexiquense, acumulan en conjunto una cartera 
vencida de 2 mil 110 millones 323 mil pesos. Destacan otros municipios como 
Acapulco de Juárez, en Guerrero, con pasivos por 774 millones 886 mil 
pesos; Tepic, Nayarit, con 347 millones 67 mil pesos, y Gómez Palacio, en 
Durango, con 321 millones 275 mil pesos. 
 
Ven a CDMX como destino tranquilo y cómodo para 
delincuentes  
https://www.reforma.com/ven-a-cdmx-como-destino-tranquilo-y-comodo-para-
delincuentes/ar2484916?v=2 
Ciudad de México. - La Ciudad de México fue catalogada como un destino 
tranquilo y cómodo para reuniones, descanso y coexistencia de grupos 
criminales como los cárteles de Sinaloa, Jalisco Nueva Generación y Unión 
Tepito. Un reporte de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), fechado 
en agosto de 2022 y filtrado tras el hackeo del grupo Guacamaya, señala que 
la ubicación estratégica y complejidad de la ciudad han favorecido que esos 
grupos establezcan puntos seguros para sus operaciones. 
De hecho, confirma la existencia de una red de tráfico de drogas y armas 
que se mueve en el transporte público, centrales de autobuses y hasta en el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, donde, sin 
consentimiento de los dueños, se usa su equipaje para transportar drogas. 
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En su 32 aniversario, oposición se compromete a defender al 
INE  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/11/politica/en-su-32-aniversario-oposicion-se-
compromete-a-defender-al-ine/ 
Ciudad de México. - En el aniversario 32 del Instituto Federal Electoral (IFE), 
hoy Instituto Nacional Electoral (INE), partidos de oposición se manifestaron 
en favor del organismo y dijeron que lo defenderán. En tanto, consejeros 
electorales señalaron que el IFE-INE es una obra colectiva y patrimonio de 
todas y todos los mexicanos. Marko Cortés, dirigente del PAN, dijo que el 
blanquiazul será garante de las leyes y protegerá la democracia “de las 
tentaciones y tentáculos del poder”. En un tono similar se manifestó el 
presidente del Partido de la Revolución Democrática, Jesús Zambrano. 
El dirigente panista llamó a la sociedad civil y a los legisladores de oposición 
“a evitar cualquier regresión en materia democrática, como lo propone el 
gobierno”. “Ante las amenazas del régimen morenista de debilitar a 
nuestras instituciones y otorgar más poder a un solo hombre, en Acción 
Nacional estamos listos para dar la próxima batalla en defensa del INE, 
tribunales electorales y nuestra democracia”, dijo. 
 
Guacamaya Leaks: Aseguran 115 mil armas en una década; la 
mayoría, de EU  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/guacamaya-leaks-aseguran-115-mil-armas-en-una-
decada-la-mayoria-de-eu 
En 10 años, el gobierno mexicano incautó 115 mil 496 armas que ingresaron 
ilegalmente al país, la mayoría de Estados Unidos. Los correos de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) filtrados por Guacamaya 
contienen varios diagnósticos sobre el impacto del tráfico de armas en 
México. Hablan del trabajo interinstitucional emprendido para reducir ese 
flujo, previo a que el gobierno mexicano demandara por primera vez a 11 
fabricantes de armas estadounidenses. En al menos dos documentos del 
Centro Nacional de Planeación, Análisis e Información para el combate a la 
delincuencia (Cenapi) de la Fiscalía General de la República (FGR), se hace 
un recuento preciso del número de armas detectadas en el país. 
El primer informe analizó el periodo de diciembre de 2012 a junio de 2019, 
cuando se aseguraron 61 mil 451 armas ilegales en México, de las cuales 57% 
eran largas, como fusiles automáticos y metralletas.  
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/de-los-sobornos-de-la-
mananera-la-nomina-de-canal-once 
Nos comentan que Meme Yamel, una youtuber que acude a las 
conferencias mañaneras del presidente Andrés Manuel López Obrador, y 
que hace unas semanas aceptó que hay sobornos de hasta 20 mil pesos 
para hacer preguntas al mandatario, es ahora la community manager del 
Canal Once, dependiente del Instituto Politécnico Nacional. En la televisora 
nos detallan que la joven firmó un contrato por 120 mil pesos por este cargo. 
Su contratación, nos muestran, radica en un expediente firmado por la 
Dirección de Administración y Finanzas del Canal Once —disponible en 
Compranet—, en donde se detallan las tareas que tiene que hacer la joven. 
Una prueba más de que amor con amor se paga, y de que hacer 
comentarios y preguntas a favor de la autollamada Cuarta Transformación 
se recompensa con, al menos, 120 mil pesos. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-10-12/op235709 
TAN MAL andan las finanzas del gobierno de Andrés Manuel López Obrador 
que ya quieren agandallarse ¡cuentas bancarias! que estén inactivas. El 
primer paso se dio ayer mismo en la Cámara de Diputados. 
EL PRETEXTO para el despojo, perdón, para el aprovechamiento de esos 
recursos es que serán destinados a la seguridad pública. De entrada no 
suena mal, pero la letra chiquita señala que se le entregará al gobierno sin 
especificar exactamente cómo deberá utilizar el dinero, con lo cual se pierde 
todo el sentido de la medida. 
LA PROPUESTA original de Ignacio Mier y la diputada Juanita Guerra era 
que el 70 por ciento de ese monto se destinara a los municipios pero, ¡oh, 
sorpresa!, se sacaron de la manga una nueva iniciativa para reducir los 
recursos municipales y aumentar la bolsa para el gobierno federal. 
CON ESO de que ya se acabaron todos los guardaditos, en la 4T se están 
poniendo demasiado creativos para encontrar dinero. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1523 
Que muy sonriente andaba ahora sí Ricardo Monreal, coordinador de 
Morena en el Senado, después de que Andrés Manuel López Obrador por fin 
lo metió al saco de las corcholatas junto con Gerardo Fernández Noroña, 
para ser cinco en total los aspirantes autorizados. “Poco a poco me voy 
acercando a ti… tamales de chipilín”, canturreó con la pieza aquella de Javier 
Solís, en lo que parece una reacción directa al episodio de la semana pasada, 
cuando el zacatecano convenció a legisladores de oposición para aprobar la 
permanencia de las fuerzas armadas en las calles hasta 2028 y darle así un 
triunfo al Presidente. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
A sangre y fuego  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/sangre-y-fuego 
Kiev, Ucrania. - Si se tratara de la Ciudad de México, diríamos que los misiles 
cayeron en el Parque de Chapultepec, y en las avenidas Insurgentes y 
Reforma. De ese tamaño el golpe que se llevó Kiev, Ucrania, el lunes por la 
mañana. En todo el periodo de guerra, incluso en los meses más crudos de 
la ofensiva rusa que fueron febrero y marzo, la zona central de la capital no 
había sido tocada. Fue una mañana de lluvia de fuego sobre territorio 
ucraniano: el reporte oficial del gobierno ucraniano señaló que el Ejército 
ruso lanzó 84 misiles y empleó 24 drones contra su capital y otras 15 
ciudades, y que su sistema de baterías antiaéreas logró desactivar 43 y 13, 
respectivamente. O sea que impactaron 41 misiles que mataron a 23 
personas y dejaron más de 100 heridos.  
Para el presidente de Rusia, Vladimir Putin, fue tratar de contestar de 
manera salvaje el argumento de que está derrotado y arrinconado.  
 
Mario Maldonado 
Alito da contratos del PRI a empresas de amigos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/alito-da-contratos-del-pri-
empresas-de-amigos 
El presidente del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, no solo acumula 
escándalos por sus lujos, excesos y un presunto enriquecimiento ilícito 
como gobernador de Campeche; por su lenguaje soez y sus ataques a 
periodistas, empresarios y políticos; Alito, como lo conocen sus amigos y 
detractores, también arrastra una serie de escándalos por dilapidar el dinero 
del partido en contratos otorgados a empresas de amigos y conocidos, la 
mayoría de estas fachadas. En esta columna revelamos por primera vez —
antes que la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, lo exhibiera de 
cuerpo entero en grabaciones privadas y luego la mandaran a callar— las 
millonarias operaciones inmobiliarias que Alito concretó como gobernador. 
A partir de esta entrega daremos cuenta de diversos contratos irregulares 
que en los últimos tres años ha otorgado con las prerrogativas del PRI.  
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A través de empresas fachada, Alito entregó a colaboradores cercanos y 
aliados políticos por lo menos una tercera parte de los 570 millones de pesos 
que desde septiembre de 2019 tuvo el PRI para contrataciones totales, es 
decir, uno de cada tres pesos que adjudicó este partido a proveedores 
corresponden a presuntos actos de corrupción. 
 
Salvador García Soto 
AMLO y el relajo del gabinete  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/amlo-y-el-relajo-del-
gabinete 
Un joven con siete años de experiencia, pero amigo de su hijo, para dirigir el 
SAT; una secretaria de Economía con fama de ruda e inflexible para dialogar 
y negociar con Estados Unidos y con empresarios; una secretaria de 
Educación que desconoce los planes educativos y no sabe cómo se 
enseñarán las matemáticas a los niños; y un paisano tabasqueño 
antropólogo al frente del fracasado Insabi, son algunas de las estampas, 
recientes y antiguas, que han convertido al gabinete del presidente Andrés 
Manuel López Obrador en un grupo contradictorio, polémico y muy poco 
efectivo para enfrentar y resolver las problemáticas de los asuntos públicos. 
 Lleno de personajes leales y totalmente incondicionales al presidente, sin 
importar si tienen conocimientos o experiencia profesional para los cargos 
que ocupan, el equipo de trabajo de López Obrador ha sido uno de los más 
inestables y cambiantes de los últimos sexenios y ya es, con mucho, el que 
más renuncias reales ha tenido y el presidente al que más colaboradores 
cercanos le han renunciado de manera estridente y con rompimientos y 
cuestionamientos públicos a sus políticas y estilo de gobernar. 
 
Héctor de Mauleón 
Colusión y empoderamiento criminal en los reportes de Sedena  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/colusion-y-empoderamiento-
criminal-en-los-reportes-de-sedena 
Desde mayo de 2019 el área de inteligencia de la Secretaría de la Defensa 
Nacional tuvo en sus manos información sobre actividades relevantes de 
Los Rojos en el estado de Morelos. Un reporte enviado por vía electrónica el 
día 17 de ese mes, habló de las operaciones que el jefe de plaza Hugo 
Catalán, El Cata, así como Alan Bustos, El Largo, encargado del brazo 
armado, realizaban en el municipio de Temixco.   
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/amlo-y-el-relajo-del-gabinete
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/amlo-y-el-relajo-del-gabinete
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/colusion-y-empoderamiento-criminal-en-los-reportes-de-sedena
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/colusion-y-empoderamiento-criminal-en-los-reportes-de-sedena


 

 

 

 
Según el reporte 20190517, que forma parte de los Guacamaya Papers, El 
Largo recibía en ese tiempo grabaciones con “directrices/mensajes” 
enviados por el líder de Los Rojos, Santiago Mazari, El Carrete (quien aún se 
hallaba prófugo, escondido en la sierra de Guerrero) y mediante acciones de 
violencia imponía el pago de cuotas, la venta de droga y el secuestro en ese 
municipio morelense.  
El reporte es significativo porque Alan Bustos, El Largo, estuvo involucrado 
en el asesinato, en enero de 2016, de la alcaldesa de Temixco, Gisela Mota, 
ultimada en su domicilio un día después de tomar posesión del cargo. 
 
Sergio Sarmiento 
Testaruda corrupción  
https://www.reforma.com/testaruda-corrupcion-2022-10-12/op235711 
"Ya no hay corrupción, aunque les dé coraje a los 'conservas'". Andrés 
Manuel López Obrador 
En muchas ocasiones el presidente López Obrador ha sacado el pañuelo 
blanco para afirmar que ya no hay corrupción en el país. "Más claro ni el 
agua. El gobierno estaba organizado para robar. Era un comité al servicio de 
una minoría rapaz. No les importaba el pueblo. Eran negocios, bisnes", 
declaró el 11 de marzo de 2021.  
Siempre es difícil medir la corrupción. El mandatario no señala qué 
indicadores le permiten afirmar que ha sido erradicada, pero hay indicios de 
que se mantiene en niveles muy altos o que incluso ha aumentado. 
 
Carlos Marín 
Las faltas de la Sedena y el general  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/las-faltas-de-la-sedena-
y-el-general 
Fuera de las eventuales consecuencias legales que merezcan enfrentar 
algunos militares en lo personal o la Secretaría de la Defensa Nacional en lo 
institucional por acciones u omisiones en el caso Iguala, el castigo más 
probable (y remoto) sería de carácter administrativo. 
Puede no gustar que, según la investigación de la extinta Oficina Especial 
que encabezó José Larrieta durante la presidencia de Luis Raúl González 
Pérez en la CNDH, ningún mando militar levantó denuncias ministeriales de 
los hechos violentos de que fue enterándose 26 y 27 de septiembre de 2014. 
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Es cierto que el Ejército, en estricto rigor, cometió violaciones a los derechos 
humanos por no presentar denuncias, pero eso no significa, de ninguna 
manera, que militares hayan tenido una participación activa en aquellos 
acontecimientos. Lo reprochable a la Sedena es no haber desarrollado un 
sistema de inteligencia que le hubiera permitido enterarse y prevenir la 
inminencia de las agresiones letales. 
 
Joaquín López-Dóriga 
No, Presidente, no: yo no me enojo, usted sí  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/no-presidente-no-yo-
no-me-enojo-usted-si 
Tiran la primera piedra, la segunda, la tercera y así hasta la lapidación. 
Florestán 
El presidente López Obrador tuvo una mala mañana ayer cuando al 
desacreditar el libro El Rey del Cash, de Elena Chávez, descargó contra 
periodistas, lo suyo, y leyó el poema de un diamante. 
Al denunciar un tuit de Carmen Aristegui con una foto de Tatiana Clouthier, 
el jueves, en el aeropuerto tras su renuncia, ordenó que lo subieran a su 
paredón mañanero. 
—¿El de López-Dóriga? —preguntó, solícito y provocador, Jesús Ramírez. 
—No —corrigió—. Es parecido, porque están así como actuando 
sincronizados, son bastantes… bastantes… —repitió, buscando la palabra sin 
encontrarla hasta que le vino una— ¡Muy enojados! 
 
Enrique Quintana 
¿Qué efecto político tendrá “El Rey del Cash”?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/10/12/que-efecto-
politico-tendra-el-rey-del-cash/ 
La autora del libro “El Rey del Cash”, Elena Chávez, ha dicho en diversas 
entrevistas que su objetivo con el libro no es “derrocar” al presidente López 
Obrador. 
Pues, aunque lo fuera, el libro no es suficiente para ello. 
Pero, al margen de la intención de la autora, diversos políticos opositores 
pensaron –no sé si lo sigan haciendo– que el libro sería una buena 
oportunidad para desacreditar al presidente López Obrador, 
fundamentalmente por el hecho de que refiere el uso de grandes 
cantidades de efectivo aportadas por personajes diversos para la 
organización de su movimiento o para campañas político-electorales. 
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Esa denuncia no es novedosa. En 2018, Luis Carlos Ugalde y María Amparo 
Casar escribieron un libro completo dedicado al tema: “Dinero bajo la mesa”. 
 
Raymundo Riva Palacio 
¿Nos espían los rusos?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/10/12/nos-espian-
los-rusos/ 
Contundente, el presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que 
México no está abriendo su espacio aéreo y el de América del Norte para 
que espíen los rusos. López Obrador habló al aire, con especulaciones, 
porque no tiene posibilidad alguna de tener tal certeza. Lo dijo, sin embargo, 
para tratar de poner fin a la polémica sobre un acuerdo firmado con Rusia 
sobre cooperación espacial, que involucra a Glonass, el sistema de 
navegación terrestre que la entonces Unión Soviética creó en 1982, en 
medio de las negociaciones con Estados Unidos para frenar la carrera 
armamentista nuclear, y que en algunos casos específicos ha sido señalado 
como una herramienta del espionaje ruso. La discusión fue desatada por el 
mal manejo de la comunicación política de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores, que no supo responder, ni con prontitud ni con certidumbres, a 
la trastada del Kremlin el viernes pasado, que informó de manera oficial que 
el presidente Vladímir Putin había ratificado el acuerdo suscrito hace más 
de un año en la Ciudad de México. México no lo ha ratificado porque 
tampoco ha pasado por el Senado para su análisis y aprobación. 
 
Darío Celis 
El remedio Buenrostro  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/10/12/el-remedio-buenrostro/ 
EL LUNES Y ayer martes fueron días de recortes en la Secretaría de 
Economía. Como le reportamos en la víspera, la nueva titular, Raquel 
Buenrostro, se presentó acompañada de una gran tijera. 
Al igual que cuando llegó al Servicio de Administración Tributaria (SAT), la 
funcionaria entró exigiendo cartas de renuncia. En el caso de la Torre de la 
colonia Condesa no fue diferente. Rodaron cabezas. 
La más importante por obvias razones fue la del subsecretario de Industria 
y Comercio, Héctor Guerrero, hombre de las confianzas de Alfonso Romo y, 
en consecuencia, alfil de Tatiana Clouthier. 
Y de ahí para abajo: Mónica León, titular de la Unidad de Administración y 
Finanzas; Jorge Luis Silva Meza, titular de la Unidad de Apoyo Jurídico.  
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Alejandro Rosas, titular de la Unidad de Prospectiva, Planeación y 
Evaluación; Antonio Letayf, director general de Industrias; Elodina Guerra, 
directora general de Industrias Pesadas y Alta Tecnología. 
 
Martha Anaya 
La nueva Alianza opositora  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/10/12/la-nueva-alianza-opositora-
447755.html 
Reventada la Alianza de “Va por México” --con la “traición” del dirigente del 
PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, como último capítulo-, un nuevo intento 
para derrotar al actual gobierno en 2023 y 2024, se echó a andar bajo el 
membrete UNID@S por México.   
En buena medida, los pilares ciudadanos de este nuevo acuerdo ciudadano-
político presentado ayer en el Polyforum para enfrentar a Morena y sus 
aliados, son los mismos: Claudio X. González Guajardo y Gustavo de Hoyos. 
Y el caminito a seguir, muy semejante, Lo delineó el senador Emilio Álvarez 
Icaza desde el Frente Cívico Nacional: Alianzas en torno a causas 
ciudadanas, construcción de una candidatura presidencial única, 
candidaturas de unidad para distintos puestos de elección popular; acordar 
con los partidos que el gobierno triunfante sea de coalición. 
Claro que antes habrá que ver cómo procesan sus acuerdos con los partidos 
de oposición: con cuáles (¿otra vez PAN, PRI, PRD, o se unirá Movimiento 
Ciudadano?) y con quiénes de sus dirigentes (¿el grupo de Alejandro 
Moreno en el tricolor?). 
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Ejidatarios de Chiquilá piden a la CFE respuesta sobre 
indemnización  
https://sipse.com/novedades/ejidatarios-de-chiquila-piden-a-la-cfe-respuesta-sobre-
indemnizacion-434719.html 
Quintana Roo. - El próximo domingo, los ejidatarios amenazan con bloquear 
el tramo carretero a la salida de Kantunilkín, por el rumbo del puerto de 
Chiquilá, si la Comisión Federal de Electricidad no da una respuesta 
favorable para el pago de una indemnización por usar tierras de uso común 
en el proyecto de tendido eléctrico para favorecer a la isla de Holbox con el 
proyecto de fibra óptica y línea submarina. Esto fue dado a conocer en una 
asamblea general de ejidatarios y ahí el presidente del comisariado, Víctor 
Pech Moo, dio a conocer un informe detallado sobre los trabajos que han 
realizado con la comisión integrado por un grupo de ejidatarios con la 
paraestatal y de la asesoría de la Procuraduría Agraria, donde las 
autoridades dieron  el 15 de octubre para dar una respuesta, porque ese día 
realizarán una asamblea el ejido de Chiquilá con anexo San Ángel, quien 
tiene un problema similar a la del ejido de Kantunilkín. Recordó que fue el 
pasado 29 de septiembre, cuando suspendieron los trabajos y ahí hubo una 
serie de diferencias con la empresa que ganó la licitación, pero no pasó a 
mayores porque entendieron que es un problema que hay con la CFE. 
 
Tren Maya causa lío ejidal en Umán  
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2022/10/11/tren-maya-causa-lio-ejidal-en-uman-
353279.html 
Yucatán. - El problema que la construcción del Tren Maya genera en los 
ejidos de Yucatán llegó ahora al núcleo agrario de Umán, ya que en la 
asamblea ejidal de anteayer domingo ocurrieron discusiones por el reparto 
del dinero que el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 
organismo federal a cargo de la obra, entregó al comisario ejidal, Jorge 
Arturo Moo Cauich. Con la asistencia de 451 ejidatarios, el 54.2% del padrón 
de 831 socios, la asamblea del ejido de esta ciudad firmó anteayer domingo 
los convenios para los trabajos del Tren Maya con el Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur).  
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Calles cerradas, gritos y empujones se registraron al inicio porque se 
controlaba la entrada al local donde se programó la asamblea ejidal para las 
10 a.m., con el alegato de que no querían que ingresen personas extrañas. 
Para evitar más conflictos y que alguien resulte lesionado, tuvieron que 
intervenir elementos de la Guardia Nacional y de la Policía Municipal para 
calmar los ánimos y agilizar la entrada, sobre todo de personas mayores y 
con discapacidad. Presidieron la asamblea el comisario ejidal, Jorge Arturo 
Moo Cauich; el secretario del ejido, José Guadalupe Moo Balam; el tesorero 
ejidal, Máximo Kantún Xool; Mario Juárez y Margarita Plácida, del Fonatur; 
José Castillo y William Castellanos, de la Procuraduría Agraria, y 
representantes ejidales. Ya instalada la asamblea ejidal, los ejidatarios 
presentes aprobaron el convenio de ocupación de tierras del ejido de Umán 
para la obra del Tren Maya. 
 
Jornaleros denuncian abusos en el proyecto del Tren Maya  
https://www.yucatanalamano.com/jornaleros-denuncian-abusos-en-el-proyecto-del-tren-
maya/ 
Quintana Roo. - Alrededor de 50 habitantes de la alcaldía de Nicolás Bravo 
denunciaron explotación en los trabajos de apertura de brechas para el 
tramo 7 del Tren Maya, que corre Bacalar-Escárcega, porque además de 
laborar en condiciones infrahumanas, solo les entregan una parte de su 
sueldo. Joel Gutiérrez Díaz, otro de los obreros de Nicolás Bravo afectados, 
explicó que sus capataces los hacían firmar una nómina que tenía 
“engrapada” y sobrepuesta la sección donde se especifica su sueldo. Sin 
embargo, hace unos días decidieron retirar dicho papel, dejando al 
descubierto que su pago real era de 3 mil 800 pesos, por lo que van 12 
semanas que les están descontando mil 500 pesos. 
En total, mencionó que son 522 mil pesos los que les han robado, negándose 
las autoridades a darles una explicación sobre el destino de este recurso. 
“Cuando lo reclamamos, el ingeniero que nos contrató, que hasta ahora solo 
se identifica como Palmerín, nos amenazó diciendo que si nos urgía el 
dinero lo teníamos que aceptar y si no, que había gente de otros poblados 
lista para trabajar por menos”, declaró Díaz. Añadió que además de las 
jornadas de trabajo de 12 horas, para su transportación utilizan una 
camioneta estaquita en mal estado “como si fueran sardinas”. No cuentan 
con botiquín ni personal médico en caso de sufrir algún accidente en medio 
de la selva.  
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El mismo día, un grupo de ejidatarios bonfileños interpuso un amparo 
indirecto ante el Juzgado de Distrito con sede en Cancún, en contra de 
Fonatur y la Procuraduría Agraria delegación Quintana Roo, por negarse a 
transparentar la cantidad que se le pagó al Ejido Alfredo V. Bonfil como 
indemnización por el uso de sus tierras para el tramo 4 del Tren Maya. 
 
Piden mayor certeza jurídica para espacios educativos  
https://veracruz.quadratin.com.mx/piden-mayor-certeza-juridica-para-espacios-
educativos/ 
Veracruz. - Facilitar la regularización de los terrenos de propiedad municipal 
en los que se encuentran asentados planteles educativos, centros de salud, 
hospitales e instalaciones de seguridad pública es el propósito de la 
iniciativa de reforma a la Constitución Política del estado presentada por la 
diputada Ruth Callejas Roldán. Al participar en la Séptima Sesión Ordinaria 
del Segundo Receso del Primer Año de Ejercicio Constitucional, la 
legisladora explicó que su propuesta consiste en establecer en el artículo 33 
fracción XVI inciso e) de la Constitución Política del estado las causas de 
excepción que la Ley Orgánica del Municipio Libre y el Código Hacendario 
Municipal determinarán para la construcción o regularización de escuelas, 
centros de salud, hospitales e instalaciones de seguridad pública, donde, 
con la aprobación del Cabildo, se podrá celebrar convenio directamente con 
el Poder Ejecutivo. Ruth Callejas Roldán dijo que para lograr este objetivo se 
cuenta con las secretarías del ramo e instancias federales como la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Registro Agrario 
Nacional (RAN), Procuraduría Agraria, Instituto Nacional del Suelo 
Sustentable (Insus), Instituto Veracruzano de la Vivienda (Invivienda), 
Registro Público de la Propiedad, Dirección General de Patrimonio, entre 
otras instancias. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Comisión de Reforma Agraria de la LXVIII Legislatura Del 
Estado, lleva a cabo sesión ordinaria de trabajo para informar 
de diversos asuntos que le han sido turnados  
https://3minutosinforma.com/comision-de-reforma-agraria-de-la-lxviii-legislatura-del-
estado-lleva-a-cabo-sesion-ordinaria-de-trabajo-para-informar-de-diversos-asuntos-que-le-
han-sido-turnados/ 
Chiapas, Tuxtla Gutiérrez. - La Comisión de Reforma Agraria del Honorable 
Congreso del Estado de Chiapas, que preside la diputada Carolina Zuarth  
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Ramos sostuvo una reunión de trabajo en la que dio cuenta de los diversos 
planteamientos que en materia agraria se ha sometido a la consideración 
de la Comisión, como lo es peticiones de intervención por falta de 
nombramiento de autoridades ejidales, regularización de predios y 
donación de parcelas rurales. Los asuntos han sido canalizados 
formalmente a las dependencias del sector agrario -informo Zuarth Ramos, 
según la naturaleza de la problemática planteada, como lo son las oficinas 
de representación en Chiapas de la Procuraduría Agraria, Registro Agrario 
Nacional, y Secretaria de Desarrollo Agrario Territorial Y Urbano. Con las 
cuales se mantendrá el seguimiento pertinente. 
 
Realizan jornada de Justicia Itinerante Virtual del Tribunal en 
Rioverde  
https://planoinformativo.com/877752/realizan-jornada-de-justicia-itinerante-virtual-del-
tribunal-en-rioverde 
San Luis Potosí. - Jornada de Justicia Itinerante Virtual del Tribunal, se llevó 
a cabo este día en las instalaciones de la Procuraduría Agraria en el 
Municipio de Rioverde donde se dio resolución a pendientes que tienen 
ejidatarios para dar certeza jurídica a sus predios. La jornada virtual es la 
primera en su tipo en el estado, la cual fue presidida por la Magistrada María 
de la Luz Rodríguez Mendoza, quien se comprometió a que para finales de 
mes ya se tendría que tener una resolución por parte del Tribunal. 
 Dicha jornada contempló a las mujeres que participan dentro del 
Programa “Mujeres para el Acceso a la Tierra” Por parte del Tribunal Unitario 
Agrario Distrito 25 y la Procuraduría Agraria atendiendo en esta jornada 50 
juicios, sucesorios. Esta actividad permite a las personas con derechos 
ejidales dar continuidad a los trámites, sin la necesidad de trasladarse a la 
capital del Estado, ahorrando el recurso y evitando varias vueltas. 
 
Buscan asesorías en Procuraduría Agraria  
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2022/10/11/buscan-asesorias-en-procuraduria-agraria/ 
Coahuila. - En las oficinas de representación de la Procuraduría Agraria en 
Coahuila a cargo de Mario Alberto Arzaga Estrada, en las últimas semanas 
ha aumentado el número de campesinos que acuden en busca de asesoría 
para cuestiones legales. En la oficina atienden a 17 personas de zonas rurales 
de Zacatecas, de ejidos de Arteaga, como lo es Jame para tratar asuntos 
parcelarios y sucesión de derechos.  
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De General Cepeda, llegan del ejido La Paz y Emiliano Zapata y han acudido 
muchos de Agua Nueva, comunidad de Saltillo. Se tramitan gestiones 
administrativas y papelería de tierras de uso común, así como los convenios 
entre ejidatarios, además de la participación de asambleas ejidales al igual 
que núcleos agrarios y capacitación. El número de atenciones aumentó 
después de que las autoridades sanitarias permitieron la atención en la 
pandemia del Covid-19. 
 
Mensualmente se vencen periodos de comisariados y Consejos 
de Vigilancia  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2022/10/11/mensualmente-se-vencen-
periodos-de-comisariados-y-consejos-de-vigilancia/ 
Hidalgo, Huejutla. - “Mensualmente se vencen los periodos 
correspondientes, de un promedio de diez a quince comisariados ejidales y 
Consejos de Vigilancia de los núcleos agrarios de esta zona de Hidalgo, a 
quienes con toda oportunidad se les avisa para la renovación de los 
mismos”, señaló el residente de la Procuraduría Agraria en Huejutla, 
Octavio Juárez Castillo. “A todos se les notifica del vencimiento de su periodo 
con un mes de anticipación para que en ese transcurso lleven a cabo la 
elaboración y publicación de las convocatorias correspondientes tal y como 
lo indican la Ley Agraria” señaló. Subrayó que, son de diez y quince 
vencimientos de periodos mensuales de los comisariados ejidales y 
Consejos de Vigilancia, por lo que es el mismo número de asambleas que se 
llevan a cabo mensualmente. Recomendó a los nuevos representantes de 
los comisariados ejidales y consejos de Vigilancia, que representen 
dignamente a los núcleos agrarios, ya que ellos son quienes les han 
depositado la confianza para el trabajo que les corresponde realizar. 
 
Organizaciones Campesinas Piden 417 MMDP de Presupuesto 
para el 2023  
https://cananeatv.com/organizaciones-campesinas-piden-417-mmdp-de-presupuesto-
para-el-2023/ 
Integrantes del Movimiento Campesino, Indígena y Afromexicano, Plan de 
Ayala Siglo XXI presentaron una propuesta de restructuración al Programa 
Especial Concurrente 2023 (PEC), que asciende a 417 mil millones de pesos 
para rescatar al campo mexicano y hacer frente a la crisis alimentaria. 
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En conferencia de prensa, informaron que tal planteamiento económico al 
PEC representa un incremento de 14.3 mil millones de pesos con respeto a 
la propuesta del Ejecutivo Federal, que asciende a 403.2 mil mdp, lo cual 
permitirá ayudar a más pequeños productores e impulsar un Plan Nacional 
de Transición Agroecología, que han denominado Planta Bienestar, el cual 
dicen, conserva los principios de austeridad que puede terminar con 10 años 
de rezago agrario. En tanto, para la Atención de Indígenas piden apoyos por 
5 mil mdp, es decir, 897.3 millones adicionales a los que propone en 
Ejecutivo Federal, de 4,102.70 millones de pesos. Para los Conflictos Agrarios, 
el MCIAPASXXI propone, 475 mdp. Cabe resaltar que, para este último rubro 
el mandatario federal no propone monto; para la Regularización y registro 
de actos jurídicos agrarios, el movimiento Plan de Ayala Siglo XXI propone 
un monto de 218 mdp; para Inca Rural un presupuesto de 58 mdp; para la 
Procuraduría Agraria 918 mdp y para el Registro Agrario Nacional 148.4 
mdp. 
 
Veracruz, a la vanguardia agraria y educativa con más de 5 mil 
títulos de propiedad otorgados  
http://www.veracruz.gob.mx/2022/10/08/veracruz-a-la-vanguardia-agraria-y-educativa-
con-mas-de-5-mil-titulos-de-propiedad-otorgados/ 
Veracruz. - El Gobierno de Veracruz lleva justicia social a las comunidades y 
escuelas con más de 5 mil escrituras otorgadas en lo que va de su 
administración, dejando un legado de transformación sin marcha atrás, 
afirmó el gobernador Cuitláhuac García Jiménez, durante la entrega de 431 
títulos de propiedad de solares urbanos y 3 de centros educativos en ejidos 
de Úrsulo Galván. Asimismo, el mandatario estatal agradeció el 
reconocimiento del Gobierno federal al programa Escuela Garantizada, 
Escritura Garante creado en la Secretaría de Educación de Veracruz (SEV), 
mediante el cual gestionan y agilizan la certeza jurídica a centros 
educativos. “Me da mucho gusto que sea reconocido y el modelo de 
Veracruz se logre en otras escuelas. Pedimos que el convenio o acuerdo 
lleve el nombre de Zempoala”. Al respecto, el procurador de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), Luis Hernández Palacios 
Mirón, adelantó la firma de un convenio con el Registro Agrario Nacional 
(RAN) y la Secretaría de Educación Pública para replicar esta iniciativa. 
“Veracruz va a la vanguardia de la acción agraria y educativa. La entrega de 
títulos en favor de las escuelas va a ser un modelo que implementemos a 
nivel nacional”.   
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Por su parte, el jefe del RAN del Gobierno federal, Plutarco Emilio García 
Jiménez, comentó que, bajo el nuevo agrarismo de la Cuarta 
Transformación inspirado por las luchas de veracruzanos como Úrsulo 
Galván y José Cardel, se han entregado casi medio millón de documentos 
en el país y en Veracruz, en lo que va de 2022, han ingresado casi 23 mil 
solicitudes y esperan 30 mil más antes de finalizar el año. 
(Información también disponible en 3 portales distintos) 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 12/10/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5667974&fecha=12/10/2022#gsc.tab=0 
NOTA Aclaratoria al Acuerdo 23/2022 emitido por el Pleno del Tribunal 
Superior Agrario, de fecha 28 de septiembre de 2022, publicado el 6 de 
octubre de 2022. 
 
Instala Sedatu el Sistema Nacional de Movilidad y Seguridad 
Vial  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/instala-sedatu-el-sistema-nacional-de-movilidad-y-
seguridad-vial 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) instaló el Sistema Nacional de Movilidad y Seguridad Vial 
(SNMySV), en cumplimiento a lo establecido en la nueva Ley General de 
Movilidad y Seguridad Vial que entró en vigor el pasado 18 mayo y que busca 
garantizar el derecho constitucional a una movilidad segura y con 
perspectiva de género. El SNMySV es un mecanismo de coordinación entre 
las autoridades de los tres órdenes de gobierno y sectores de la sociedad 
civil organizada y tiene por objetivo impulsar los principios de la citada ley, 
el Plan Nacional de Desarrollo y la creación de la Estrategia Nacional de 
Movilidad; lo coordinan la Sedatu y las secretarías de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transporte (SICT) y de Economía (SE).  
Al formalizar la instalación, el titular de la Sedatu y presidente del SNMySV, 
Román Meyer Falcón, destacó que la movilidad está estrechamente 
vinculada con la planeación urbana; es decir, en cómo se desarrollan las 
ciudades, por lo que es necesario establecer acuerdos políticos entre los 
gobiernos locales y estatales de todas las entidades del país, para lograr 
avances en el corto plazo. 
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Aprueban Diputados acuerdo de comparecencias para el 
análisis del IV Informe de Gobierno  
https://www.canaldelcongreso.gob.mx/noticias/15954/Aprueban_Diputados_acuerdo_de_c
mparecencias_para_el_anlisis_del_IV_Informe_de_Gobierno 
Ciudad de México. - La Cámara de Diputados aprobó el acuerdo de la Junta 
de Coordinación Política (Jucopo) que cita a comparecer, ante el Pleno y 
comisiones, a 17 funcionarios de la Administración Pública Federal y 
empresas productivas del Estado con el objetivo de continuar con el análisis 
del Cuarto Informe de Gobierno del presidente de la República.  
Comparecerán ante el Pleno el titular de la Secretaría de Gobernación, Adán 
Augusto López Hernández, el 25 de octubre; la secretaria de Bienestar, 
Adriana Montiel Reyes, el 24 de noviembre; el titular de Agricultura y 
Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos Arámbula, el 6 de diciembre, y el 
secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, el 8 de diciembre.  
El director de Petróleos Mexicanos, Octavio Romero Oropeza, comparecerá 
el 24 de octubre, a las 10:00 horas, ante las comisiones unidas de Energía y 
la de Infraestructura. El secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, 
Román Meyer Falcón, lo hará el 26 de octubre, a las 10:00 horas, en las 
comisiones unidas de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, de 
Vivienda, de Zonas Metropolitanas y de Movilidad. 
 
Reordena la Semarnat área protegida de Laguna Nichupté  
https://lucesdelsiglo.com/2022/10/12/reordena-la-semarnat-area-protegida-de-laguna-
nichupte-local/ 
Quintana Roo. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) emitió un acuerdo mediante el cual se retiraron de la Comisión 
Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CNANP) más de 35 mil metros 
cuadrados de playa marina y zona federal marítimo-terrestre que se ubican 
en la Laguna de Nichupté.  
Los 35 mil metros cuadrados están compuestos por cuatro polígonos, 
identificados del polígono A al D, de 227.79, 3 mil 739.40, 28 mil 412.48 y 2 mil 
856.23 metros cuadrados respectivamente, los cuales se tomaron de los 33 
millones 227 mil 012 metros cuadrados que desde diciembre de 2016 se 
habían destinado a la CNANP en el área de la Laguna de Nichupté.  
El documento puntualiza las coordenadas establecidas, iniciando en el 
punto 119 a 127 del Polígona A, x 518002.1100 y 2336513.5600; así como punto 
104 a 118, x 518133.4500 y 2336700.9800, correspondientes al Polígono B; del 
Polígono C punto 15 al 58 x 518451.0500 y 2337240.3400. 
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Programa Nacional de Reconstrucción de Sedatu destina más 
de 4,000 millones de pesos en la Ciudad de México  
https://www.eleconomista.com.mx/econohabitat/Programa-Nacional-de-Reconstruccion-
de-Sedatu-destina-mas-de-4000-millones-de-pesos-en-la-Ciudad-de-Mexico-20221011-
0057.html 
Con el fin de reconstruir inmuebles dañados por los sismos del 2017 y del 
2018, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) ha 
destinado alrededor de 4,000 millones de pesos para 1,604 acciones 
focalizadas en el perímetro de la Ciudad de México, las cuales forman parte 
del programa Nacional de Reconstrucción. De acuerdo con Edna Vega 
Rangel, subsecretaria de Ordenamiento Territorial y Agrario de la Sedatu, y 
comisionada nacional de Reconstrucción, indicó que el trabajo de la 
secretaría se ha enfocado en intervenir en las 16 alcaldías de la Ciudad de 
México, con el fin de reconstruir viviendas, escuelas, centros de salud e 
inmuebles con valor cultural. En un recuento de las acciones que ha 
realizado la Sedatu en la Ciudad de México, en materia de reconstrucción, 
se detalló que 91% de las acciones están concluidas, 2% en proceso y 7% por 
iniciar. Según Vega Rangel, se han generado más de 22,000 empleos 
directos y 77,000 indirectos por las acciones en este sentido. 
 
Denuncian operación ilegal de mina que supuestamente dota 
de materia prima a cementera de la Cruz Azul en Oaxaca  
http://www.istmopress.com.mx/istmo/denuncian-operacion-ilegal-de-mina-que-
supuestamente-dota-de-materia-prima-a-cementera-de-la-cruz-azul-en-oaxaca/ 
Oaxaca. - Defensores zapotecas del territorio y medio ambiente en Unión 
Hidalgo, Oaxaca denunciaron que la mina del Cerro la Llovizna opera a cielo 
abierto usando explosivos sin cumplir con ninguna medida de mitigación 
ambiental. En este cerro ubicado en los límites territoriales de Unión 
Hidalgo con La Ventosa, agencia municipal de Juchitán, hay alta 
biodiversidad de flora y fauna y a pesar de ello cuenta con un permiso de 
banco pétreo a nombre de Leonardo Triay Cisneros, así lo ostentan los 
expedientes de la Secretaria del Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) y que supuestamente dota de materia prima a la cementera de 
la Cruz Azul de Lagunas, Oaxaca.  
Los ambientalistas señalaron que el humedal conocido como la Ciénega de 
La Ventosa, está siendo afectado de una forma irreversible, inclusive se 
observa que se ha secado en gran parte, debido al deterioro del Cerro.  
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“El Cerro La Llovizna es propiedad social compartida por el Ejido La Ventosa 
y la Comunidad Agraria de Juchitán. A su vez, dentro del núcleo agrario de 
Juchitán, dos anexos comparten el Cerro La Llovizna: La Ventosa y Unión 
Hidalgo. El polígono afectado pertenece a Unión Hidalgo”, informó Edgar 
Regalado Martín, defensor comunitario zapoteca. 
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